
 

Pfarreirat St. Lamberti 

Protokoll zur PR-Sitzung vom: 

Mittwoch, 6.6.2018,  

Beginn: 19.30 Uhr,  

Ende: 21:30 Uhr,  

Pfarrheim St. Lamberti  

   Protokollführung: Tim Schlotmann 

Leitung: Dirk Borowski (Vorsitzender)   

Anwesende Johannes Arntz (JA), Christian Fechtenkötter (CF), Dirk Borowski (DBo), Christiane Hörnemann 

(CH), Michael Puhe (MP), Thomas Hesker (TH), Heike Glasmeier (HG),  Thomas Vattamala (TV), 

Kathrin Walter (KW), Mechtild Borowski (MB), Birgit Koeppen (BK), Cornelia Klemmer-Thomas 

(CKT), Ute Heuermann (UH), Brigitte Gervers (BG), Sophia Wirtz (SW), Stefanie Brinkmann (SB), 

Anna Lampe (AL), Ruth Fehlker (RF), Tim Schlotmann (TS)  

 

 

PR … … …. 

KV Dorothee Backes (DBa) 

MAV Claudia Tendiek (CT) 

weitere … 

entschuldigte 

PR-Mitglieder: 

Schwester Kerstin Deubel 

(SrK), Hildegard Dargel (HD) 

  

 

TOP Thema/Ergebnis Wer/wann 

1 Begrüßung und Impuls 

JA und DBo begrüßen ganz herzlich Sophia Wirtz im Pfarreirat. Sophia ist aktive 

Messdienerleiterin, aktuell Mitglied des Vorstands der Messdiener-Gemeinschaft und sie 

möchte gerne künftig die Interessen der Jugend im PR vertreten – herzlich willkommen. 

 

 

2 Pfarrbrief 

Im Auftrag von Matthias Bude stellt TS die Planungen zur Zukunft des Pfarrbriefs vor: Das 

Seelsorgeteam regt an, in Zukunft zur Kreuzwoche eine reduzierte Variante erscheinen zu 

 

 

 



lassen. Die Gründe dafür liegen in der zeitlichen Nähe zum Pfarrbrief im Advent und zu den 

redaktionellen Schwierigkeiten, die sich durch die Sommerferien ergeben. 

Für die neue Ausgabe zum (nächsten) Pfarrbrief zur Kreuzwoche stellt TS ein Layout vor, 

dass Frau Silvia Nienhaus erstellt hat. Der Pfarreirat hat keine Bedenken, dieses Modell nun 

auszuprobieren. 

DBa erinnert daran, dass der Hinweis auf die KV-Wahlen im nächsten Pfarrbrief erscheinen 

sollte. Dies leitet JA weiter. 

Allgemein wird gewünscht, dass die Druckversionen zeitnah abgeholt werden können. Zu 

bedenken ist stets, dass die Pfarrbriefe bestenfalls nicht gemeinsam mit anderen Coesfelder 

Publikationen in den Briefkästen auflaufen. 

TS/MB 

 

 

JA 

3 Protokoll vom 17.4. 

Zum Protokoll der letzten PR-Sitzung gibt es keine Anmerkungen. 

 

 

4 Flüchtlings-Initiative 

DBo erinnert an die Anliegen der Flüchtlingsinitiative, die im letzten PR vorgestellt und 

thematisiert wurden.  

Der SA „Willkommenskultur“ sollte sich dem Thema „Flüchtlingsinitative“ widmen.  

Für das angeregte Projekt der Innenstadt-Bänke wird die Kooperation mit dem KV gesucht. 

DBa berichtet, dass es hierzu bereits Gespräche gegeben hat. 

Zudem erläutert DBa, dass die Flüchtlings-Initiative weitere ehrenamtliche Helfer benötigt. Im 

Kreise der Ehrenamtlichen der Pfarrei sind viele Menschen sehr ausgelastet und können keine 

weiteren Aufgaben mehr übernehmen. Alle sollen aber im Umfeld einmal schauen und ggf. 

Menschen direkt ansprechen. 

 

 

 

AK WK 

 

Alle 

5 Rückblick Klausurtagung 

DBo resümiert, dass die Klausurtagung am Samstag, 28.4. erfolgreich verlaufen sei. 

Der PR-Vorstand wird noch einmal gründlich reflektieren, welche Aufgaben und Schwerpunkte 

in den unterschiedlichen Sachausschüssen jeweils noch oder neu oder dringlich zu bearbeiten 

sind. Diese Punkte müssten bei der nächsten PR-Sitzung dann noch einmal zur Sprache 

kommen. 

Die gute Vorbereitung des Tages und die Effektivität wird gelobt. 

Für die Zukunft werden umfangreichere Kennenlern-Maßnahmen gewünscht. Für das nächste 

Jahr wird eine Klausur des PR mit Übernachtung ins Auge gefasst. 

Darüber hinaus sollte der Vorstand über die Möglichkeit eines informellen Treffens (in 

gemütlicher Atmosphäre, ohne inhaltliche Agenda) nachdenken. 

 

 

Vorstand 

 

 

 

 

 

Vorstand 

4 Berichte 

SA Liturgie 

 

 



Der SA „Liturgie“ war jüngst mit der Vorbereitung und Gestaltung der Friedensmesse im 

Rahmen des Katholikentags in Münster beschäftigt. Dieser Gottesdienst ist den 

Teilnehmenden in besonderer Erinnerung. Am 1. Juli können alle teilnehmen, die in Münster 

nicht dabei sein konnten. 

SA Erwachsene (Arbeitskreis Erwachsener - AKE) 

Am Freitag, 29. Juni findet erneut das „Running Dinner“ statt. Bis zum 18. Juni nimmt der SA 

noch Anmeldungen entgegen.  

Im September findet der Wandergottesdienst statt. Die Eucharistiefeier ist in Lette geplant, es 

gibt daher auch eine Kooperation mit Ehrenamtlichen der Pfarrei St. Johannes. 

SA Kinder, Jugend und Familie 

AL berichtet, dass die Anträge für die Martinsumzüge bei der Stadt gestellt sind. Zudem 

wurden die Fördervereine der Kindergärten und Schulen für materielle Unterstützung 

kontaktiert. Hier muss jedoch noch abgewartet werden, da mit dem Wechsel in den 

Sommerferien neue Ansprechpartner ins erste Glied rücken. 

CH regt an, das Thema der Familienkreise noch einmal aufzunehmen. 

Hinsichtlich der Sternsinger-Aktion kann der Sachausschuss die Auskunft geben, dass die 

Aktion inzwischen in beiden Pfarrbezirken gut aufgestellt ist. 

SA „Ökumene“ 

Es hat ein erfreuliches Treffen mit den Verantwortlichen der evangelischen Kirchengemeinde 

gegeben. Diese haben ihre Beteiligung beim Farbfest zugesagt. 

Für die Nacht der offenen Kirchen am 10.11. ist ebenfalls eine Kooperation vorgesehen. Die 

Nacht soll unter das Motto „Feuer, Wasser, Erde, Luft“ gestellt werden. 

Am 8. Juli findet das Gemeindefest der evangelischen Kirche statt. Hier soll im Gegenzug Hilfe 

angeboten werden. 

Die Nachfrage, ob Mitglieder der evangelischen Kirchengemeinde nicht auch am 

Wandergottesdienst teilnehmen können, bewertet DBo als Verantwortlicher positiv. 

Einladungen werden weitergegeben.  

Auf Zukunft hin soll eine strukturelle Beteiligung evangelischer Kinder und Jugendlicher bei 

der Sternsinger-Aktion überdacht werden. JA macht sich diesbezüglich Gedanken. 

Für eine Kooperation mit der evangelischen Kirchengemeinde beim City-Lauf nimmt der 

Ausschuss vor den Sommerferien Kontakte auf. 

SA Willkommenskultur 

JA berichtet über Zahlen und Fakten der Neubürger in der Pfarrei. Es muss grundsätzlich 

überprüft werden, ob Besuche in den sehr unterschiedlichen Fällen des Zuzugs sinnvoll und 

ob sie für den PR leistbar sind. 
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SA Ökumene 
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In der nächsten PR-Sitzung wird JA aber Briefe vorstellen, die derzeit in Arbeit sind. Er selbst 

erstellt einen Brief für Neuzugezogene. Christiane Mussinghoff hat einen Brief für die Eltern 

Neugeborener erstellt. 

Grundsätzlich gilt: Wenn beide Eltern eines neugeborenen Kindes katholisch sind, erhalten sie 

nach 4-6 Wochen frühestens einen Brief, in dem auch die Modalitäten zur Taufe beschrieben 

sind. 

Für konfessionsverschiedene Eltern soll ein ökumenischer Brief auf den Weg gebracht 

werden. 

DBo erinnert alle daran, dass sie bei Taufen und Trauungen oder Ehejubiläen gerne aus 

freien Stücken und spontan im Namen des PR gratulieren können. Die Erfahrungen mit 

derartigen Gesten sind sehr positiv. 

SA Öffentlichkeitsarbeit 

Für den Internet-Auftritt des PR im Rahmen des Internet-Auftritts der Pfarrei hat es Gespräche 

mit Irmgard Volmer gegeben. TH zeichnet verantwortlich, er wartet dieser Tage nur noch auf 

einen Zugang. 

Es soll auch ein eigenes Corporate Design geben, das an das mit dem Slogan „Aus dem 

Pfarreirat“ an das Pfarrei-Logo anschließt. 

Alle sollen Bilder an TH schicken. 

Kirchenvorstand (nach Protokoll vom 14.5.2018) 

DBa berichtet, dass das Familienzentrum Liebfrauen termingerecht fertiggestellt wird. Die 

Vorfreude ist unter den Nutzerinnen und Nutzern sehr groß.  

Im Mai hat es ein Treffen mit der Stadt Coesfeld zur Gestaltung der Außenanlagen dort 

gegeben. In diesem Termin wurden von Seiten der Stadt Coesfeld und vom Bistum Münster 

signalisiert, dass die Kostenübernahme zu je 50 % von beiden Seiten denkbar sei. Es gab 

einen Ortstermin, um festzustellen, welche Möbel und Einrichtungsgegenstände abgängig 

sind und welche zwischengelagert werden müssen. Die Kostenschätzung für die neuen 

Einrichtungsgegenstände liegt bei 79.500 €. Der KV hat beschlossen, diese 

Investitionsmaßnahme durchzuführen. 

Die Waldbesuche der Kindergärten gestalten sich aufgrund der Haftungsfragen bei Unfällen 

nach wie vor als schwierig. Grundsätzlich dürfen die Kindergartenleitungen dem Waldbesitzer 

gegenüber keine Haftungsfreistellung ausstellen. 

Vorgesehen ist, dass die Kirchengemeinde ein Waldstück auf dem Kreuzweg durch die 

Forstbehörde kontrollieren lässt, damit den Kindergärten die Möglichkeit gegeben werden 

kann, auf kirchlichem Grundstück Waldbesuche durchzuführen. Es soll ein Plan erstellt 

werden, um der Sicherungspflicht des Waldes gerecht zu werden. 

Der Kirchenvorstand hat beschlossen, die Kirchenvorstandswahl als Allgemeine Briefwahl 

durchzuführen. Vom Pfarreirat müssen noch zwei Mitglieder für den Wahlausschuss benannt 

werden. 
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Die Wählerliste wird eine Woche lang, und zwar ab Sonntag, den 09.09. bis 14.09.2018 

täglich während der Öffnungszeiten im Pfarrhaus St. Lamberti öffentlich ausgelegt.  

Zur Wahl anstehende Kirchenvorstandsmitglieder sind Dorothee Backes, Josef Dütting, Albert 

Eising, Jochen Fascher, Jochen Hörnemann, Bettina Mauermann, Martin Roters und Birgit 

Störzer. 

JA weist noch einmal daraufhin, dass die Formalitäten der Wahl sehr gründlich eingehalten 

werden müssen, da dieses Gremium Rechtsgeschäfte führt und diese im Zweifel juristisch 

anfechtbar werden könnten. 

Ebenfalls wurde der Wunsch Herrn Schulte-Rolings, Gesprächsbänke in der Innenstadt 

aufzustellen, besprochen. Gespräche mit der Stadt Coesfeld haben stattgefunden, es muss 

nun ein Antrag bei der Stadt erfolgen. Der KV wird dann darüber beraten, ob eine 

Kostenübernahme realisiert wird. 

Der KV wird in naher Zukunft eine Klausurtagung ausrichten. Ein jährliches Treffen mit dem 

PR soll ebenfalls in die Tat umgesetzt werden. 

Wie die Mitglieder des PR sollen auch die Vertreter des KV nach den Messen ansprechbar 

sein. 

Pfarrdechant Arntz 

JA berichtet, dass zum 1. September eine FSJlerin ihre Dienste in der Pfarrei aufnehmen wird. 

Er entwirft zurzeit ein Konzept für das Jahr mit Aufgaben und Schwerpunkten. 

Im Hinblick auf die Veröffentlichungen gibt es zwei Veränderungen: (1) Künftig werden die 

Kollekten-Zwecke des kommenden Sonntags immer schon in der Vorwoche genannt. (2) In 

den Pfarrnachrichten und in der Kirchenzeitung werden ab sofort auch die jeweiligen Prediger 

veröffentlicht. 

Das Seelsorgeteam möchte die Feierlichkeiten zu Pfingsten gründlich reflektieren und dann 

ggf. reformieren. Es hat sich gezeigt, dass der hohe Aufwand der Verantwortlichen in einem 

Missverhältnis zum Interesse der Gläubigen steht. 

JA möchte nach den Sommerferien eine kleine Expertengruppe mit Mitgliedern des PR 

einberufen, die für Pfingsten 2019 nach Möglichkeiten und Innovationen sucht. 

Ein bleibendes Thema ist das Kreuztragen. Hier wird gegenwärtig nach möglichen baulichen 

Veränderungen des Gestells gesucht. Das Thema bleibt aktuell. 

JA erinnert daran, dass alle etwaigen Maßnahmen und Neuerungen stets im 

Bewusstsein der Tradition und in ganz enger Absprache mit den Coesfelder 

Nachbarschaften erfolgen müssen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

JA 

7 Farbfest am 1. Juli 

AL bringt die Mitglieder des PR auf den neuesten Stand: Alle Organisationen sind inzwischen 

kontaktiert und mit Aufgaben betraut worden. Die Schützenvereine sind ebenfalls instruiert.  

 

 

 

 



Die Bezahlung wird mit Bons und glatten Beträgen erfolgen.  

Alle, die nicht für die Renovierung der Kirche sammeln, müssen dies kenntlich machen. 

Zudem werden sie mit einer Sternsinger-Dose für Renovierungs-Spenden ausgestattet. 

Ab 8 Uhr werden zahlreiche Helfer für den Aufbau benötigt. In allen Gremien soll dafür 

geworben werden. Zahlreiche PR-Mitglieder haben sich umgehend gemeldet.  

TS organisiert die Aktion „Wanderndes Sofa“. Er hat diesbezüglich bereits Kontakt mit dem 

Kolpingwerk aufgenommen und arbeitet nun ein Konzept aus. Wer Experten für die 

Farbplakat-Oberbegriffe kennt, soll sich bei TS melden.  

Um 12 Uhr findet draußen eine Begrüßung statt. Zwischen 14 und 16 Uhr ist Musik 

(unterbrochen um 15 Uhr für die Farb-Aktion) 

Stündlich werden Kirchenführungen für unterschiedliche Zielgruppen (Kinder, Junge 

Erwachsene etc.) angeboten.  

Eine Woche vorher soll ein großer PR-Artikel erscheinen. Zudem soll das Radio kontaktiert 

werden. SW fragt bei den Streiflichtern wegen einer größeren Reportage an. TS erstellt eine 

Facebook-Veranstaltung, MP schickt ihm dafür Bilder. 

Alle 

 

 

TS 

 

 

SW 

TS 

5 Verschiedenes 

• DBo erläutert, dass für besondere Festivitäten (wie jüngst der runde Geburtstag 

Pfarrer Plugges) nun erst einmal einmalig 10,- Euro eingesammelt werden. Dieser 

Vorschlag wird einstimmig angenommen. CH übernimmt die Verwaltung. 

• Den Impuls für die nächste Sitzung, die aufgrund des WM-Halbfinals (ganz eventuell 

möglicherweise mit deutscher Beteiligung) vorgezogen wird, übernimmt CF. 

• TS berichtet über die Planungen der Messdiener für die Teilnahme an der 

Messdiener-Wallfahrt in Rom (29.7. – 3.8.). Drei Plätze sind noch immer frei, die 

ganz dringend bis zum 20.6. belegt sein müssen. Alle sollen noch einmal Werbung 

machen. 

• Zudem wird weitere finanzielle Unterstützung benötigt, damit die Messdiener 

weiterhin zu günstigen Konditionen teilnehmen können. DBa regt eine Kollekte an, JA 

überprüft diese Möglichkeit. 

• KW thematisiert eine Beobachtung aus jüngerer Vergangenheit: Sie habe in der 

Kirche missliebige Blicke geerntet, weil ihr 3-jähriger Sohn nicht die vollen 60 Minuten 

still in der Bank gesessen habe. Das Seelsorgeteam wird dieses Thema auch noch 

einmal sensibel aufgreifen. 

• Die nächste PR-Sitzung wird sich noch einmal mit konkreteren Initiativen für die 

Kirchenrenovierung beschäftigen. Angeregt wurde jüngst ein gemeinsames 

Planungstreffen von Pfarreirat, Kirchenvorstand und Seelsorgeteam. Im Juli wird man 

darüber reden. 

 

 

 

 

 

Alle – so 

schnell wie 

möglich 

 

Nächste Pfarreiratssitzung am Mittwoch, 11. Juli 2018 um 18.30 Uhr 
Protokollführung: Anna Lampe 

 


